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Цена в розницу свободная.

� ДОРОГИЕ земляки, ис�
кренне рад приветствовать
всех присутствующих в этом
зале в канун нового, 2018,
года. Вы одни из самых ува�
жаемых и достойных людей
нашей республики, которые
своим созидательным тру�
дом вносят неоценимый
вклад в развитие экономи�
ки, здравоохранения, куль�
туры, сельского хозяйства,
спорта и других сфер жиз�
недеятельности Карачаево�
Черкесской Республики.
Изо дня в день вы добросо�
вестно и с самоотдачей вы�
полняете свои профессио�
нальные обязанности, а
главное – верите в дело, ко�
торому посвящена ваша
жизнь, � сказал в своем об�
ращении к присутствующим
Рашид Темрезов. � Именно
благодаря таким людям, как
вы, наша республика разви�
вается, улучшается каче�
ство жизни людей. 2017 год
прошел у нас под знаком
25�летия Карачаево�Чер�
кесской Республики. И я со�
вершенно точно могу ска�
зать, что все наши успехи
достигнуты трудом каждого
из вас, трудом тысяч жите�
лей нашей Карачаево�Чер�
кесской Республики, кото�
рые ежедневно вносят
большой вклад в развитие
своей малой родины и на�
шей великой России.

Главной награды – орде�
на «За заслуги перед Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
ликой» были удостоены
шесть человек. В их числе:
муфтий, председатель Ду�
ховного управления мусуль�
ман КЧР и председатель Ко�
ординационного центра му�
сульман Северного Кавказа
Исмаил�хаджи Бердиев;
заслуженный работник пи�
щевой индустрии РФ Вла�
димир Кайшев; ветеран аг�
ропромышленного комп�
лекса, Герой Социалисти�
ческого Труда, награжден�
ный орденами Трудового
Красного Знамени, Ленина,
«Знак Почета», заслужен�

ГЛАВА Карачаево�Чер�
кесии отметил в своем вы�
ступлении, что поступление
в школы и медицинские уч�
реждения современного
автотранспорта � очеред�
ной шаг на пути к успешной
реализации программы
Президента России Влади�
мира Путина по обновлению
автопарков в сферах обра�
зования и здравоохране�
ния. Он отметил, что 25 но�
вых школьных автобусов,
ровно по числу лет, которые
в этом году отметила рес�
публика, – это не только
возможность детям безо�
пасно и комфортно доби�
раться до школ и возвра�
щаться домой, это еще и
повышение доступности их
участия во многих выездных
мероприятиях, программах
дополнительного образова�
ния регионального уровня.

«У нас в республике жи�
вут умные, талантливые
дети, и мы должны прило�
жить все усилия, чтобы вне
зависимости от того, где
они учатся – в столице Ка�
рачаево�Черкесии или в
небольшом населенном
пункте, – они могли полу�
чить качественное образо�
вание, реализовать себя в

ПОЛУЧИЛИ ШКОЛЬНЫЕ АВТОБУСЫ
И МАШИНЫ «СКОРОЙ ПОМОЩИ»

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов в тор�
жественной обстановке на центральной площади

г. Черкесска вручил главам администраций горо�
дов и районов ключи от 25 новых школьных автобусов
и 15 автомобилей скорой медицинской помощи.

спорте, в других сферах де�
ятельности. С удовольстви�
ем вручаю ключи от новых
автобусов, оборудованных
в соответствии с современ�
ными стандартами безопас�
ности, еще и потому, что
впереди новогодние кани�
кулы, которые так ждут и
любят дети. И благодаря
этим автобусам у них теперь
есть прекрасная возмож�
ность посетить все празд�
ничные мероприятия, от�
дохнуть и запастись поло�
жительными эмоциями.

Что касается здравоох�
ранения, то в медицинские
организации республики
также в рамках президент�
ской программы сегодня
поступят 15 автомобилей
скорой медицинской помо�
щи. Уверен, что новая тех�
ника поможет медикам ока�
зывать качественную, а са�
мое главное, своевремен�
ную помощь пациентам, и,
возможно, благодаря опе�
ративности врачей, будет
спасена не одна человечес�
кая жизнь.

Всем водителям, кото�
рые сегодня сядут за руль
этих автомобилей, желаю
безопасной и безаварийной
работы. Еще раз поздрав�

ляю всех с пополнением и
обновлением автопарков, а
также с наступающим Но�
вым, 2018, годом! Счастья,
здоровья, благополучия
вам, вашим родным и близ�
ким!» � сказал Глава Кара�
чаево�Черкесии Рашид
Темрезов.

Глава администрации
Прикубанского района Ху�
сейн Казиев от имени своих
коллег выразил слова бла�
годарности за такой пода�
рок муниципальным обра�
зованиям к Новому году.

«Впервые за 15 лет моей
работы на должности главы
администрации района по�
ступило такое большое ко�
личество автобусов. Это
стало возможным благода�
ря обращению Главы Кара�
чаево�Черкесии в соответ�
ствующие структуры. Из�за
того, что у нас населенные
пункты сильно отдалены
друг от друга, Прикубанский
район получил один автомо�
биль скорой медицинской
помощи и четыре школьных
автобуса. Спасибо, Рашид
Бориспиевич, за работу, ко�
торую вы провели. Я уверен,
что дети, которые будут ез�
дить на этих автобусах и
люди, которые будут спасе�
ны работниками «Скорой
помощи», будут благодар�
ны», � сказал Хусейн Кази�
ев.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

В РАМКАХ Дня молодого
избирателя, приурочен�

ного к началу избиратель�
ной кампании по выборам
Президента России, Изби�
рательная комиссия КЧР
провела со студентами Ка�
рачаево�Черкесского госу�
дарственного университета

ГОЛОСОВАТЬ ЛЕГКО
им. У. Д. Алиева интеллек�
туально�деловую игру
«Брейн�ринг». Игра состоя�
ла из трех туров по семь
вопросов. Обсуждался воп�
рос 30 секунд. Студенты
активно участвовали в про�
цессе обсуждения вопро�
сов, показывая свою эруди�
цию по заданной теме.

1 место заняла команда
исторического факультета,
2 место – факультета эко�
номики и управления, 3
место – физико�математи�

ческого факультета.
Команды победителей  и

призеров наградили памят�
ными призами и сувенира�
ми с логотипом Избира�
тельной комиссии КЧР.

Студентам показали ви�
деоролик «Голосовать лег�
ко» и рассказали о нововве�
дении – о праве избирате�
лей проголосовать по мес�
ту нахождения.

Информация
предоставлена

Избиркомом КЧР.

НАКАНУНЕ Нового года во Дворце культуры респуб�
ликанской столицы прошла торжественная цере�

мония награждения видных деятелей экономики, об�
разования, культуры, здравоохранения, сельского хо�
зяйства и прочих сфер, в которых проявили себя удо�
стоенные наград, почетных званий и благодарствен�
ных писем. Глава республики Рашид Темрезов вручил
награды 34 виновникам торжества. В церемонии так�
же приняли участие пред�
седатель Народного Со�
брания (Парламента) КЧР
Александр Иванов, пре�
мьер�министр КЧР Аслан
Озов, главы муниципаль�
ных образований респуб�
лики.

НАГРАДЫ �
ПРОФЕССИОНАЛАМ

Заслуженный учитель КЧР Анна ЮБКО. Владимир КАЙШЕВ.

ный работник сельского
хозяйства КЧР Датка Киша�
ев; заслуженный работник
государственной службы
КЧР Николай Перепелица;
политический деятель, ка�
валер орденов Трудового
Красного Знамени, Дружбы
народов, «Знак Почета»,
заслуженный работник го�
сударственной службы КЧР
Умар Темиров; главный ре�
дактор республиканской
газеты «Къарачай», заслу�
женный артист РФ, народ�
ный поэт КЧР Альберт Узде�
нов.

Удостоенная звания
«Заслуженный учитель КЧР»
ветеран системы образова�
ния КЧР Анна Юбко горячо
поблагодарила за высокую
награду и свою школу, и жи�
телей республики, а главное
– своего ученика Рашида
Темрезова, чьей первой
учительницей была. Она
отметила, что нынешний
Глава республики был дис�
циплинированным и хоро�
шим учеником. Замечу, к
своей первой учительнице
во время церемонии на�
граждения Рашид Темрезов
подошел сам и во время
ответной речи Анны Степа�
новны почтительно стоял

рядом с ней. К слову, по
первому своему образова�
нию я – учитель начальных
классов, так что этот факт
меня, прямо скажем, впе�
чатлил.

Нет нужды говорить, что
каждый из награжденных –
не просто большой профес�
сионал и ответственный че�
ловек, но и определенная
веха в жизни нашей респуб�
лики. Это и режиссер Индар
Джендубаев, и тренер Али
Дзамыхов, и журналист Ма�
дина Батчаева, и препода�
ватель Жанна Кречетова, и
все награжденные.

Закончилась торже�
ственная церемония кон�
цертом вокальных и танце�
вальных коллективов Двор�
ца детского творчества го�
рода Черкесска.

После церемонии мы
пообщались с героями дня.

Почетный энергетик Рос�
сии Фатима Алиева, началь�
ник диспетчерской службы
Центра управления «Карача�
ево�Черкесскэнерго», не раз
была отмечена благодарно�
стями и грамотами, в том
числе и Почетной грамотой
Правительства Российской
Федерации.

� Звание «Заслуженный

энергетик Карачаево�Чер�
кесской Республики» для
меня – большая и приятная
неожиданность, � сказала
Фатима Алиева. – Я 35 лет
проработала в этой отрас�
ли и работу свою люблю
очень…

� Эту награду я воспри�
нимаю как знак уважения к
моей республике, к адыгам,
проживающим в Кабарди�
но�Балкарии, � сказал Рус�
лан Ацканов, руководитель
отдела черкесской литера�
туры Федеральной нацио�
нально�культурной автоно�
мии адыгов России, которо�
го удостоили звания «На�
родный поэт Карачаево�
Черкесской Республики».

Особое удовольствие
мне доставила беседа с по�
мощником полпреда Прези�
дента России в СКФО Вла�
димиром Кайшевым, кото�
рый занимал должность
председателя Правитель�
ства КЧР с 2008 по 2010 год
и оставил о себе в респуб�
лике самые добрые воспо�
минания.

� Для меня сегодняшняя
награда очень дорога. Я
благодарен и Главе респуб�
лики, и своим друзьям в Ка�
рачаево�Черкесии, и каждо�

му жителю за столь высо�
кую оценку моей работы. Я
убежден, что Карачаево�
Черкесия мне дала больше,
чем я дал ей. Это огромный
опыт, это прикосновение к
истории, культуре, дости�
жениям каждого народа,
живущего в КЧР. Мне при�
ятно видеть подрастающее
мощное поколение Карача�
ево�Черкесии, и это поко�
ление активно вписывается
и интегрируется в жизнь
страны, и это радует. У меня
здесь очень много друзей и
ставших для меня родными
людей. Я – почетный житель
аула Учкулан…

Что и говорить, действи�
тельно отрадно видеть, что
труд, добросовестность,
ответственность, профес�
сионализм по�прежнему в
почете, что ради людей
дела каждый год в нашей
республике проводят став�
шие традиционными торже�
ства – и прошедшее мероп�
риятие стало одним добрым
и достойным в череде мно�
гочисленных событий, кото�
рыми был богат юбилейный
для Карачаево�Черкесии
2017 год.

Шахриза БОГАТЫРЁВА.
Фото автора.

ЗАВТРА работники прокуратуры Российской Феде�
рации отмечают свой профессиональный празд�

ник. В числе тех, кто отдал этой нелегкой службе мно�
гие годы, и Галина Станкевич, которая в настоящее
время возглавляет уголовно�судебный отдел проку�
ратуры КЧР. Галина Александровна удостоена звания
«Заслуженный юрист КЧР», неоднократно поощрялась
прокурором КЧР, Генеральным прокурором РФ.

Мы встретились с ней и попросили ответить на ряд
вопросов.

� Каковы функции от�
дела, который вы воз�
главляете?

� Назначение отдела по�
нятно из его названия � уго�
ловно�судебный. Вместе с
прокурорами городов и
районов мы обеспечиваем
поддержание обвинения от
лица государства в судах �
от мировых и районных до
Верховного Суда республи�
ки, обжалуем незаконные
судебные решения по уго�
ловным делам. Добиваемся
поэтапной проверки всех
судебных решений. Работа
серьезная и очень ответ�
ственная. Так, за 11 меся�
цев 2017 года в судах рес�
публики рассмотрено около
2 тысяч уголовных дел, и
каждое у нас должно быть
под контролем. Кроме того,
с 2014 года в связи с изме�
нениями, внесенными в уго�
ловно�процессуальное за�
конодательство, нами под�
держивается государствен�
ное обвинение в Северо�
Кавказском окружном воен�
ном суде.

� Как часто прокуроры
обжалуют судебные ре�
шения?

� За 11 месяцев 2017 го�
да по представлениям про�
куроров в суде второй ин�
станции всего изменено и
отменено 76 решений. В от�
ношении 55 лиц приговоры

БЕЗ ПРАВА
НА ОШИБКУ

отменены и изменены по
инициативе государствен�
ных обвинителей и выше�
стоящих прокуроров.

Следует отметить, что
закон предъявляет одина�
ковые требования к содер�
жанию как прокурорского
представления, так и жалоб
иных участников уголовно�
го судопроизводства, одна�
ко очевидно, что при подго�
товке представления госу�
дарственный обвинитель не
должен забывать, что он яв�
ляется профессиональным
участником процесса, от�
стаивающим публичные ин�
тересы. Неправильная речь
прокурора, неграмотно вы�
раженная позиция, неаргу�
ментированное представ�
ление отрицательно сказы�
ваются и на авторитете про�
куратуры. В связи с этим
трудно не согласиться с
мнением, которое было
высказано более 100 лет
назад великим государ�
ственным деятелем, гене�
рал�прокурором Российс�
кой империи Николаем Ва�
лериановичем Муравье�
вым: «Прокуратура должна
иметь интеллектуальный и
нравственный авторитет,
который выпадает на долю
только серьезно образо�
ванных людей».

� После вмешатель�
ства прокуроров пригово�

ры смягчаются или ужес�
точаются?

� Следует отметить, что
приговоры обжалуются не
только в связи с неправиль�
но назначенным наказани�
ем, но и по другим основа�
ниям. Следует заметить, что
в большинстве случаев про�
куроры в апелляционных
представлениях ставят воп�
росы о снижении наказания,

когда судом были учтены не
все смягчающие обстоя�
тельства по делу.

Однако, ставятся вопро�
сы и о назначении более
строгого наказания. Так,
Урупский районный суд,
рассмотрев уголовное дело
в отношении лица, находя�
щегося в состоянии алко�
гольного опьянения, нару�
шившего правила дорожно�

го движения, ранее привле�
кавшегося к администра�
тивной ответственности за
управление транспортным
средством в нетрезвом со�
стоянии, что повлекло при�
чинение потерпевшему
тяжкого вреда здоровью,
назначил наказание без
применения обязательного
по закону дополнительного
наказания в виде лишения
права управлять транспор�
тным средством. Государ�
ственный обвинитель со�
гласился с приговором
суда. После проверки реше�
ния в прокуратуре респуб�
лики подготовлено кассаци�
онное представление об
отмене приговора, нового
рассмотрения уголовного
дела.

Мы понимаем, что за
каждым уголовным делом,
за каждым судебным реше�
нием стоит судьба реально�
го человека. Поэтому мы не
имеем права на ошибку ни
в отношении подсудимого,
ни в отношении потерпев�
шего.

� Лично вы поддержи�
ваете обвинение?

� Почти год в Верховном
Суде КЧР рассматривалось
уголовное дело по обвине�
нию Р. Каппушева, совер�
шившего убийство двух лиц
в Малокарачаевском райо�
не в 1995 году. В 1996 году
суд его оправдал. Верхов�
ный Суд РФ, согласившись
с доводами представления
прокурора республики, от�
менил приговор и направил
дело на новое судебное
рассмотрение. Однако Кап�
пушев скрылся и был ра�
зыскан и предстал перед
судом только в 2016 году.

Окончание на 2�й стр.

Уважаемые сотрудники и ветераны
прокуратуры Карачаево�Черкесии!

Искренне и сердечно поздравляем вас
с профессиональным праздником – Днем
работника прокуратуры Российской Фе�
дерации!

Со времен основания ведомства в да�
леком 1722 году на протяжении разных
исторических периодов сотрудники про�
куратуры нашей страны честно и добро�
совестно служили России, во все време�
на оставались верны своему призванию
и долгу. И сегодня прокурорский надзор
позволяет пресекать нарушения законо�
дательства и устранять их причины.

Сотрудники прокуратуры Карачаево�
Черкесии в тесном взаимодействии с
органами государственной власти и пра�
воохранительными структурами, а также
общественностью вносят большой вклад
в защиту законных прав и интересов на�
ших граждан.

В профессиональный праздник ис�

С Днем работника прокуратуры!
кренние слова благодарности и уваже�
ния � ветеранам органов прокуратуры Ка�
рачаево�Черкесской Республики. Многие
годы вы с честью выполняли свой слу�
жебный долг, четко и слаженно работали
во имя торжества закона, являясь образ�
цом для молодых коллег.

Примите наши сердечные пожелания
крепкого здоровья, счастья, семейного
благополучия, удачи, успехов во всех на�
чинаниях на благо Карачаево�Черкесии
и Великой России!

Глава
Карачаево�Черкесской Республики

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.
Председатель

Народного Собрания (Парламента)
Карачаево�Черкесской Республики

А. И. ИВАНОВ.
Председатель Правительства

Карачаево�Черкесской Республики
А. А. ОЗОВ.
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Окончание.
Начало на 1�й стр.
Сложность рассмотре�

ния уголовного дела заклю�
чалась не только в том, что с
момента совершения пре�
ступления прошло время,
свидетели забыли о каких�
то обстоятельствах, некото�
рые умерли, но и претерпе�
ло существенные изменения
и уголовно�процессуальное
законодательство. Подсуди�
мый неоднократно менял
своих защитников, вновь
вступившим в рассмотрение
дела адвокатам требовалось
время для его изучения. Об�
винению удалось доказать
совершение Каппушевым
инкриминируемого деяния.
Жалоба осужденного откло�
нена судебной коллегией по
уголовным делам Верховно�
го Суда РФ.

В 2016 году Черкесский
городской суд, рассмотрев
уголовное дело в отноше�
нии сбытчиков наркотиков
А. Асанаева и О. Брянцева,
прекратил дело по реабили�
тирующему основанию в от�
ношении Брянцева. После
отмены судебного решения
по представлению прокуро�
ра нами в суд были пред�
ставлены доказательства,
суд согласился с нашей по�
зицией и назначил им нака�
зание соответственно 12 и
9 лет лишения свободы в
исправительной колонии
строгого режима.

� В последнее время
много говорится о том,
что система наказаний в
России становится более
мягкой…

� Государство уходит от
наказаний, связанных с ли�
шением свободы. Главное �

БЕЗ ПРАВА
НА ОШИБКУ

не суровость наказания, а
его неотвратимость. Так,
если лицо впервые совер�
шило преступление неболь�
шой тяжести, ему вообще
нельзя назначить наказание
в виде лишения свободы
при отсутствии отягчающих
обстоятельств.

Уголовно�процессуаль�
ный кодекс ввел такие ин�
ституты, как особый поря�
док судопроизводства, до�
судебное соглашение и т.д.
По всем этим позициям на�
значаются сокращенные
сроки наказания. С прошло�
го года появилось еще одно
законодательное новше�
ство � прекращение уголов�
ных дел с назначением су�
дебных штрафов. Я думаю,
что в этом году мы обяза�
тельно дадим вашим чита�
телям разъяснения по этим
вопросам.

� Изменились ли за
последние годы преступ�
ления?

� Конечно. Преступники
активно используют дости�
жения прогресса. В 2017
году нами поддержано го�
сударственное обвинение
по нескольким делам в от�
ношении торговцев нарко�
тиками через Интернет.
Черкесским городским су�
дом к 11 годам лишения
свободы с отбыванием на�
казания в исправительной
колонии строгого режима и
штрафу в размере 300 ты�
сяч рублей приговорен А.
Бицоев. Житель Москвы
руководил организованной
группой по поставке нарко�
тиков в Карачаево�Черке�
сию. Члены группы, из ко�
торых только один был жи�
телем г. Черкесска, даже не

знали друг друга, познако�
мились только в суде. Но
при этом схема была отла�
жена как часовой механизм:
одни привозят наркотики,
другие упаковывают, третьи
делают закладки и сообща�
ют о них покупателям, кото�
рые оплату производят че�
рез терминалы.

� Галина Александров�
на, вы много лет работае�
те в прокуратуре, часто об�
щаетесь не с лучшими
представителями обще�
ства. Не мешают ли рабо�
тать собственные эмоции?

� Никогда никому нельзя
грубить, хамить. Однако
ничто человеческое нам не
чуждо. Иногда можно и эмо�
ции показать, если знаешь
закон и материалы дела,
стопроцентно уверен в
себе, чувствуешь свою пра�
воту. Порой сторона защи�
ты намеренно провоцирует
обвинение, закон позволя�
ет вести в процессах ви�
деосъемку, иногда чувству�
ешь себя в процессе, как в
реалити�шоу, поэтому про�
курор в суде должен быть
безупречен. Этому мы учим
и молодежь, которая прихо�
дит к нам на работу.

� В ваш отдел трудно
попасть?

� В уголовно�судебный
отдел попадают только луч�
шие. Я горжусь сотрудника�
ми нашего отдела. Они на�
стоящие профессионалы.
Работа у нас во многом твор�
ческая. Мы не работаем по
шаблонам. Конечно, уйти от
требований закона, регла�
мента невозможно. Мы же
люди в погонах, и закон для
нас � превыше всего.

Хочу поздравить своих
коллег с профессиональ�
ным праздником и пожелать
всем нам, чтобы нелегкий
труд приносил удовлетво�
рение, чтобы справедли�
вость в правосудии стояла
на первом месте, мира и
здоровья всем.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Фото автора.

В ХОДЕ брифинга были
озвучены вопросы, касаю�
щиеся работы с обращени�
ями граждан, «телефона
доверия», приёма обраще�
ний граждан и соблюдения
сотрудниками ОВД закон�
ности при разрешении за�
явлений и сообщений о
преступлениях.

Основной формой взаи�
модействия между полици�
ей и жителями по профи�
лактике и противодействии
преступности является об�
ращение граждан в ОВД по
телефону 02 с сообщением
о готовящемся, совершае�
мом либо совершенном
правонарушении, говори�
лось на брифинге.

За 11 месяцев 2017 года
органами внутренних дел
по КЧР было принято и об�
работано около 50 тысяч
заявлений о преступлени�
ях, административных пра�
вонарушениях и происше�

Брифинг

Ни одно обращение
не остается без внимания
НАКАНУНЕ Нового года в МВД по КЧР состоялся бри�

финг заместителя министра внутренних дел по КЧР
Александра Середы, начальника штаба МВД по КЧР
Михаила Дневалова, начальника дежурной части МВД
по КЧР Игоря Дейдименко и начальника отдела по
организации охраны общественного порядка МВД по
КЧР Аслана Гербекова.

ствиях.
Однако, отметили выс�

тупавшие, обращаться в
органы ОВД надо немед�
ленно.

� Часто граждане к нам
обращаются несвоевре�
менно. Кроме того, при об�
ращении возникают какие�
то неточности. Все это ус�
ложняет процесс раскры�
тия преступления, напри�
мер процесс возвращения
гражданам материальных
ценностей, � сказал в сво�
ем выступлении замести�
тель министра внутренних
дел по КЧР Александр Се�
реда. – В любом случае
каждое обращение граждан
регистрируется, а содер�
жащаяся в нем информа�
ция проверяется. По ре�
зультатам проверки выно�
сится соответствующее ре�
шение. За данной работой
организован строгий конт�
роль как в самой системе
МВД, так и со стороны над�
зорных органов.

В системе «горячей ли�
нии» МВД России работают
телефоны доверия. В Кара�

чаево�Черкесии этот теле�
фон установлен в дежурной
части МВД по КЧР в Черкес�
ске, в круглосуточном режи�
ме здесь принимаются со�
общения, в том числе и ано�
нимные. Номер телефона
29�22�05. Вся поступающая
информация и сообщения
от граждан о преступлени�
ях и иных нарушениях реги�
стрируются в специальном
журнале и проходят провер�
ку. В случае если информа�
ция подтверждается, в за�
висимости от степени тяже�
сти правонарушения мате�
риалы передаются в СК
России или к виновным со�
трудникам полиции приме�
няются меры дисциплинар�
ного воздействия.

Выступавшие также от�
метили тот факт, что граж�
дане чаще стали пользо�
ваться официальным сай�
том МВД по КЧР для подачи
заявления в ОВД. В 2017
году обращений в электрон�
ном виде поступило почти
на 50% больше, чем в про�
шлом.

Кроме того, руководство
МВД по КЧР, территориаль�
ных органов МВД России на
районном уровне ежеме�
сячно по предварительной
записи проводят прием
граждан в соответствии с
графиком.

Шахриза БОГАТЫРЁВА.

� Руслан Зулькарнее�
вич, вы, можно сказать,
старожил в администра�
ции поселения...

� В 2009 году мы стали
самостоятельной структу�
рой после выхода из Друж�
бинского сельского поселе�
ния. Вначале я работал
здесь специалистом, а в
2012 году возглавил адми�
нистрацию. И хоть аул наш
небольшой � всего 160 до�
мовладений, но проблем за
перестроечные годы нако�
пилось много.

� И какая была основ�
ной?

� Наша школа, которая
ютилась в старом, неприс�
пособленном помещении.
Когда в 2013 году аул посе�
тил Глава республики Ра�
шид Бориспиевич Темре�
зов, он сказал, увидев шко�
лу, что в таком учебном за�
ведении дети учиться не
должны. Сказал, как отре�
зал. И уже в 2017 году наши
ребятишки получили пре�
красный подарок � новое
здание школы на 120 мест,
отвечающее всем совре�
менным требованиям. И
детский сад, рассчитанный
на 40 ребятишек. В школе
отличный спортзал, где мо�
гут заниматься школьники,
актовый зал на 80 мест, есть
столовая. Так что завтрака�
ми и обедами наши учащи�
еся обеспечены.

� Да, здание очень кра�
сивое, настоящее укра�
шение аула.

� А если вы будете ехать
в Кара�Паго ночью, то его
видно за версту � иллюми�
нация потрясающая.

� ?
� Всего несколько лет

назад в нашем ауле было 18
опор линии электропереда�
чи, а сегодня их 100. В 2015
году мы заменили обычные
лампы освещения на энер�

Местное самоуправление

ТАК ОТВЕТИЛ на вопрос, какое время года для него
самое напряженное, глава администрации Кара�

Пагского сельского поселения Руслан Копсергенов. И
действительно, если бы мы приехали в аул часом поз�
же, Руслана Зулькарнеевича уже бы не застали. Об�
судив со специалистом Фатимой Потаповой, какие
вопросы нужно решить в первую очередь, Копсерге�
нов отправлялся на встречу с главой сельского посе�
ления Рамазаном Харатоковым, он же — глава фер�
мерского хозяйства. Опять же для обсуждения насущ�
ных проблем.

«НАПРЯЖЕННАЯ ПОРА �
КРУГЛЫЙ ГОД»

Глава администрации Кара�Пагского
сельского поселения

Руслан КОПСЕРГЕНОВ.

Специалист администрации
Фатима ПОТАПОВА.

госберегающие.
� Чуть�чуть сэкономи�

ли?
� Конечно, эффект есть.
� Раз на улицах и но�

чью так светло, то можно
не бояться?

� Преступности в ауле
практически нет. Это заслу�
га и нашего участкового
уполномоченного полиции
Анзора Абдуловича Дзыбы,
и самих граждан, которые
воспитывают детей на сво�
ем положительном приме�

ре. У нас нет бездельников,
тунеядцев. Многие моло�
дые люди занимаются рас�
тениеводством, животно�
водством. Другие работают
в Черкесске, благо он рас�
положен всего в пятнадца�
ти километрах. Это раньше,
если приходила зима и на�
ступала распутица, в город
было невозможно добрать�

ся. А сейчас очень четко и
оперативно работают спе�
циалисты ДРСУ, что нахо�
дится в Псыже. Еще не рас�
свело, а они уже заняты
очисткой дорог от снега,
наледи. Спасибо им огром�
ное за их работу.

� Бывая в районах,
практически везде слышу
жалобы на водоснабже�

ние...
� Эта тема актуальна и

для нас � сегодня вода в
дома наших аульчан посту�
пает по графику. Дело в том,
что водопроводные сети
повсеместно изношены, а
их замена требует больших
средств. Мы решаем эту
проблему поступательно:
вот уже четыре года явля�
емся участниками програм�
мы «Устойчивое развитие

сельских территорий». Так,
в 2013 году построили но�
вую водокачку, полностью
заменили старые асбесто�
вые трубы, которые в бук�
вальном смысле рассыпа�
ются на глазах, на линии от
источника до водосборни�
ка, откуда вода самотеком
поступает в дома жителей
поселения. В 2015 году за�
менили сети протяженнос�
тью 110 метров на улице
Пионерской. В прошлом �
на улицах Выгонной и Сво�
боды. В 2017 году новые по�
липропиленовые трубы
пришли на смену асбесто�
вым на улице Комсомольс�
кой. Срок гарантии этих
труб � 50 лет, так что еще
нашим внукам хватит.

� А почему тогда вода
подается по графику?

� Дело в том, что заме�
нить трубы на новые уда�
лось не везде � осталось
еще около 3 тысяч метров.
И если дать полное давле�
ние, то на этих улицах тру�
бы рвутся.

� Что еще в планах у
главы администрации и
его верных помощников в
лице специалистов, де�
путатского корпуса?

� Ну, во�первых, полнос�
тью решить проблему водо�
снабжения. Далее � хотим
войти в федеральную про�
грамму по строительству
новых и реконструкции ста�
рых домов культуры. Наш
центр культуры, к сожале�
нию, находится в плачевном
состоянии. Хочется, чтобы в
ауле появилась детская иг�
ровая площадка. Есть и тер�
ритория для этого � прямо в
центре аула, сразу за ФА�
Пом. Задумок много, теперь
их нужно воплощать в жизнь.

� Успехов вам!
Полина СЕМЕНЧЕНКО.

Фото автора.

АКТИВИСТЫ Общерос�
сийского народного

фронта в Карачаево�Чер�
кесии добиваются обес�
печения транспортной
доступности централь�
ной поликлиники Ногай�
ского муниципального
района.

В АВГУСТЕ прошлого
года мониторинг доступно�
сти услуг районных поли�
клиник в Карачаево�Черке�
сии, проведенный в рамках
реализации проекта ОНФ
«Народная оценка каче�
ства», выявил проблемы с
транспортной доступнос�
тью в Ногайском районе.

� Жители пожаловались
на удаленность поликлини�
ки и отсутствие маршрутно�
го транспорта для проезда
к ней, поэтому маломо�
бильным группам граждан
и пенсионерам приходится
нанимать такси, � расска�
зал активист ОНФ в Кара�

ОНФ ВНЕ ЗОНЫ ДОСТУПА
чаево�Черкесии Феликс
Найманов. – Кроме того,
сама дорога к поликлинике
� через поле и бездорожье.
По ней пенсионеры из
близлежащего поселка до�
бираются пешком, по�
скольку поликлиника нахо�
дится в стороне от поселе�
ний и маршрутный транс�
порт туда не заходит.

После анализа и обсуж�
дения ситуации с пригла�
шением представителей
заинтересованных сторон
эксперты ОНФ предложили
Министерству промышлен�
ности и торговли республи�
ки совместно с главой ад�
министрации Ногайского
района рассмотреть воз�
можность изменения авто�
бусных маршрутов с вклю�
чением поликлиники в пун�
кты их назначения.

В своем ответе Мини�
стерство промышленности
и торговли республики по�
считало нецелесообраз�

ным продление межмуни�
ципальных автобусных мар�
шрутов до центральной по�
ликлиники Ногайского му�
ниципального района, мо�
тивировав свой отказ тем,
что это будет причинять
неудобства пассажирам,
следующим в республикан�
ский центр. По мнению эк�
спертов ОНФ, Министер�
ство промышленности и
торговли региона по суще�
ству сняло с себя ответ�
ственность в решении дан�
ного вопроса.

Между тем в прошлом
году поликлиника была
включена в маршрут обще�
ственного транспорта. И
когда встал вопрос о вос�
требованности проезда
маршруток до поликлини�
ки, администрацией Ногай�
ского района совместно с
автотранспортным пред�
приятием было проведено
исследование, которое по�
казало, что люди достаточ�

но интенсивно пользуются
общественным транспор�
том для проезда к данному
медучреждению, то есть
этот маршрут востребован.

� Исходя из этого, экс�
перты ОНФ предлагают и
будут добиваться измене�
ния маршрутов движения
общественного транспорта
из Черкесска в Эркен�Ша�
хар, Икон�Халк и Эркен�
Юрт для включения поли�
клиники в их пункты назна�
чения. Этот вопрос был
обсужден на региональной
конференции Народного
фронта и включен в состав
общественных предложе�
ний Главе республики, –
сообщила координатор
проекта ОНФ «Народная
оценка качества» в Карача�
ево�Черкесии, руководи�
тель общественной органи�
зации по социальной под�
держке и защите детей с
ограниченными возможно�
стями здоровья «Мой ан�
гел» Светлана Байрамкуло�
ва.

По информации
пресс�службы

РИК ОНФ в КЧР.

Коротко

В преддверии Нового
года в рамках традиционной
Всероссийской благотвори�
тельной акции «Полицейс�
кий Дед Мороз» сотрудники
полиции Межмуниципаль�
ного отдела МВД России
«Карачаевский» совместно с
членами общественного
Совета при МВД побывали в
гостях у 32 детишек из ма�
лообеспеченных и оказав�
шихся в трудной жизненной
ситуации семей Карачаевс�
кого городского округа и Ка�
рачаевского муниципально�
го района. Полицейский Дед
Мороз и Снегурочка вручи�
ли детям новогодние подар�
ки, а те, в свою очередь, рас�
сказывали стихотворения и
обещали Деду Морозу в по�
лицейской форме, что це�
лый год будут вести себя
хорошо и учиться на «4» и
«5». Полицейский Дед Мо�
роз и его спутница напом�
нили своим маленьким по�
допечным о простейших
правилах безопасности в
быту и на дороге.

Коротко

27 декабря 2017 года
свой 90�летний юбилей от�
метила жительница Усть�
Джегутинского района, ве�
теран Великой Отечествен�
ной войны Вера Алексеев�
на Евтушенко. Со знамена�
тельной датой ее поздрави�
ли депутат Народного Со�
брания (Парламента) КЧР Р.
Гербеков, заместитель гла�
вы администрации Усть�
Джегутинского муници�
пального района С. Лещен�
ко, представители ВПП
«ЕДИНАЯ РОССИЯ», адми�
нистрации Усть�Джегутинс�
кого городского поселения.
Вере Алексеевне вручили
персональное поздравле�
ние от имени Президента
Российской Федерации
Владимира Путина.

Более 300 детей со всей
Карачаево�Черкесии при�
няли участие в традицион�
ной архиерейской благо�
творительной Рождествен�
ской елке. В их числе дети
из малообеспеченных и
многодетных семей, воспи�
танники интернатов. В рам�
ках торжественного мероп�
риятия на сцене Дворца
культуры г. Черкесска детям
показали увлекательную
рождественскую сказку.
Перед маленькими зрите�
лями предстали герои лю�
бимых сказок и мультфиль�
мов. По завершении торже�
ства дети получили сладкие
подарки.

В прокуратуре
КЧР

ПРОКУРОРОМ Зеленчукского района в отношении
двух жителей района вынесены постановления о

возбуждении дел об административных правонаруше�
ниях, предусмотренных ст. 20.29 КоАП РФ (распрос�
транение и хранение в целях массового распростра�
нения экстремистских материалов).

Хранили экстремистскую
литературу В ХОДЕ прокурорской

проверки установлено, что
данные граждане в своих
домовладениях хранили ли�
тературу, признанную экст�
ремистской и внесенную в
Федеральный перечень эк�
стремистских материалов.
Прочитанные книги они пуб�

лично обсуждали с другими
лицами.

По итогам рассмотрения
административного мате�
риала Зеленчукским район�
ным судом КЧР виновные
лица привлечены к админи�
стративной ответственнос�
ти в виде штрафа.

ДОЛГИ ВСЕ РАВНО ВЗЫЩУТ
25 ноября 2017 года вступил в законную силу Фе�

деральный закон № 321�ФЗ «О внесении изменений в
статью 117 Семейного кодекса Российской Федера�
ции и Федеральный закон «Об исполнительном про�
изводстве» в части совершенствования процедуры
взыскания алиментов», подписанный Президентом
Российской Федерации 14 ноября 2017 года.

В СООТВЕТСТВИИ с дан�
ными изменениями для сво�
евременной индексации
алиментов и их выплаты на
организации и лиц, которым
направлен исполнительный
документ (копия исполни�
тельного документа), возла�
гается обязанность по ин�
дексации алиментов, взыс�
киваемых в твердой денеж�
ной сумме, в случаях полу�
чения исполнительного до�
кумента или его копии от
судебного пристава�испол�
нителя. Ранее указанная
обязанность возникала у
организаций только в случае
непосредственного предъ�
явления исполнительного
документа взыскателем.

В иных случаях индекса�
цию алиментов, взыскивае�
мых по решению суда в
твердой денежной сумме,

производит судебный при�
став�исполнитель в рамках
исполнительного производ�
ства пропорционально рос�
ту величины прожиточного
минимума для соответству�
ющей социально�демогра�
фической группы населе�
ния, установленной в соот�
ветствующем субъекте Рос�
сийской Федерации по ме�
сту жительства лица, полу�
чающего алименты, а при
отсутствии в соответствую�
щем субъекте Российской
Федерации указанной вели�
чины пропорционально ро�
сту величины прожиточного
минимума для соответству�
ющей социально�демогра�
фической группы населе�
ния, установленной в целом
по Российской Федерации.

Также федеральным за�
коном в качестве нового

основания прекращения ис�
полнительного производ�
ства судебным приставом�
исполнителем устанавлива�
ется достижение ребенком
совершеннолетия или при�
обретение несовершенно�
летними детьми полной де�
еспособности до достиже�
ния ими совершеннолетия.
В настоящее время Семей�
ным кодексом Российской
Федерации уже закреплено
положение, в соответствии
с которым при наступлении
указанных оснований вып�
лата алиментов, взыскива�
емых в судебном порядке,
прекращается.

В связи с тем, что зача�
стую после прекращения
исполнительных произ�
водств остается непогашен�
ной задолженность по али�
ментам, федеральным за�
коном определяется, что
основанием для возбужде�
ния исполнительного про�
изводства о взыскании об�
разовавшейся суммы за�
долженности по алиментам
является постановление су�
дебного пристава�исполни�

теля о расчете и взыскании
задолженности по алимен�
там в случае прекращения
исполнительного производ�
ства при достижении ре�
бенком совершеннолетия
или приобретении несовер�
шеннолетними детьми пол�
ной дееспособности до до�
стижения ими совершенно�
летия.

Таким образом, при на�
личии задолженности по
алиментам на момент пре�
кращения исполнительного
производства о взыскании
алиментов одновременно с
таким прекращением су�
дебный пристав�исполни�
тель на основании поста�
новления о расчете и взыс�
кании задолженности по
алиментам, вынесенного
ранее в ходе исполнения
прекращенного исполни�
тельного производства о
взыскании алиментов, бу�
дет возбуждать новое ис�
полнительное производ�
ство о взыскании с должни�
ка образовавшейся задол�
женности по алиментам, а
также расходов по совер�
шению исполнительных
действий и исполнительс�
кого сбора.

Пресс�служба
УФССП РФ по КЧР.

Вопрос � ответ

� НАПОМИНАЕМ жителям
Карачаево�Черкесии, что Рос�
реестр не проводит кадастро�
вую оценку, но помогает граж�
данам скорректировать ее,
если на то есть законные ос�
нования. У каждого заинтере�
сованного лица есть право
оспорить кадастровую сто�
имость в суде или в специаль�
ной комиссии при Росреест�
ре. Для этого правообладате�
лю необходимо обратиться с
заявлением о пересмотре ре�

КАК СНИЗИТЬ НАЛОГ
НА НЕДВИЖИМОЕ ИМУЩЕСТВО?

СЕГОДНЯ одной из обсуждаемых тем является ка�
дастровая стоимость объектов недвижимости. В

первую очередь это обусловлено новым порядком ис�
числения налога на имущество физических и юриди�
ческих лиц – теперь она рассчитывается не из инвен�
таризационной стоимости объекта недвижимости, как
было до 2015 года, а из кадастровой, и увеличился
налог весьма ощутимо. И несомненно, что количество
владельцев имущества, недовольных ростом налога,
с каждым днем становится больше. О том, как скор�
ректировать этот налог, если на то есть основания, нам
рассказали в Управлении Росреестра по КЧР:

зультатов определения када�
стровой стоимости в комис�
сию. Такая комиссия создана
при Управлении Росреестра
по КЧР.

Пересмотреть кадастро�
вую стоимость можно в двух
случаях: если для ее опреде�
ления использовались недо�
стоверные сведения об
объекте недвижимости или
если кадастровая стоимость
отличается от рыночной сто�
имости. Для юридических
лиц, органов государственной
власти и местного самоуправ�
ления досудебное урегулиро�
вание споров о кадастровой

стоимости в комиссии Росре�
естра обязательно. Физичес�
кие лица могут выбрать: либо
обращаться в комиссию, либо
сразу в суд.

Важно иметь в виду, что
для обращения в комиссию
необходимы документы. С их
перечнем можно ознакомить�
ся на официальном сайте уп�
равления www.rosreestr09.ru в
разделе «Кадастровый учет»,
там же имеются и образцы за�
явлений.

Если вам понадобилось
узнать кадастровую сто�
имость своего дома или зе�
мельного участка, помните:
такие сведения содержатся в
государственном кадастре
недвижимости (ГКН). Гражда�
не могут получить их в виде
кадастровой справки совер�
шенно бесплатно. Для этого
нужно обратиться в много�
функциональные центры. Ре�
зультат будет готов в течение
пяти рабочих дней. Также эту
информацию можно получить
в электронном виде. Для это�
го заявителю необходимо
зайти на официальный сайт
Росреестра (www.rosreestr.ru).
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Профессор КЧГУ им. У. Алиева Магомет БАТЧАЕВ.

ВРЕМЯ ПОДВИГОВ
Вообще же это было

время героев, все алкали
подвига. Вот сообщается о
премировании тт. Нечаева,
Кумукова и Озрокова прези�
диумом Черкесского облис�
полкома. «За исключитель�
но самоотверженную борь�
бу с огнём при пожаре в
здании сберкассы, предуп�
реждение угрозы распрос�
транения пожара по городу,
а также за спасение живых
людей и их имущества в
здании � премировать това�
рищей Нечаева, Озрокова,
Кумукова до 300 рублей
каждому. Поручить началь�
нику облфо тов. Кузнецову
выплатить товарищам ука�
занные премии из средств
местного бюджета. Предсе�
датель облисполкома Шу�
махов, ответственный сек�
ретарь Фартов».

Да, в жизни всегда было
место подвигу. Хотя бы –
трудовому. Вот доярки мя�
со�молочного совхоза взя�
ли повышенные обязатель�
ства. Агриппина Шацкая со�
общила, что за ней закреп�
лены две коровы�рекорди�
стки: Октябрина даёт 24
литра молока в сутки, а Ве�
сёлая � 19 литров. И вместо
плана 2750 литров доярка
надоила 3100 литров моло�
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ка. За стахановскую работу
дирекция совхоза послала
доярку на курорт в Анапу. «Я
выношу сердечную благо�
дарность вождю народов
тов. Сталину за счастливую
и радостную жизнь. В новом
году я обязуюсь добиться
ещё лучших производствен�
ных показателей». Другая
доярка фермы №1, Вера
Променова, ухаживает за
коровой Идиллией, от кото�
рой получает 26 литров
молока в сутки. Но доярка
пообещала добиться повы�
шения суточного удоя от
своей питомицы до 33 лит�
ров. «Вся беда в том, что
коровы не обеспечены кон�
центратами, кормят их од�
ними грубыми кормами.
Дирекции нужно серьёзно
призадуматься над этим
вопросом, так как от кон�
центратов зависит повыше�
ние удоя молока», � считает
селькор.

Колхозники сельхозарте�
ли им. Сталина села Друж�
ба, сообщается нам в замет�
ке от 15 января, поняли ог�
ромное значение подготов�
ки к весеннему севу, которое
она имеет в деле получения
высоких урожаев в 1938
году. «Семеновод тов. Шан�
дор добился полной засып�
ки семенных фондов, засы�

пав для запаса даже немно�
го больше, чем полагается
по плану. В колхозе засыпа�
но 150 центнеров семян
овса, 117 центнеров подсол�
нуха, 100 центнеров кукуру�
зы, 23 центнера фасоли. В
колхозной кузнице широко
развернулась работа по ре�
монту инвентаря. Отремон�
тированы полностью сеялки,
бороны, плуги. Кузнец Фи�
липп Зозулин, добросовес�
тно выполняя свою работу,
обещает качественно и в
срок полностью подготовить
к работе весь сельскохозяй�
ственный инвентарь».

Казалось бы, полная
благодать, но нет... «Не все
благополучно в колхозе им.
Сталина, � с горечью кон�
статирует селькор Почат�
кин. � Плохо с организаци�
ей сбора удобрений � золы
и куриного помета. Правле�
ние колхоза не учло всей
важности удобрений для
получения урожая в буду�
щем году. Руководители
села и колхоза до сих пор
не организовали сбор и
подготовку удобрений. Не�
важно обстоит дело со сне�
гозадержанием. Решётки не

поделаны, а они являются
важным средством задер�
жания снега на колхозных
полях. Мешает хорошей
работе по подготовке к севу
ещё и то, что в колхозе не
произведено распределе�
ние доходов на трудодни.
Бухгалтер Пушкарский за�
рылся в своих бумагах и
ничего знать не хочет. А
распределение доходов �
важное политическое дело.
Колхозники должны как
можно скорее получить на

трудодни все причитающи�
еся им доходы».

НА СТРАЖЕ МОРАЛИ
Негативные явления га�

зета в эти годы бичует гроз�
но и нелицеприятно. Напри�
мер, в феврале 1938 года
вечер стахановцев преврати�
ли в пьянку. И не где�нибудь,
а в помещении столовой
Ежово�Черкесского Дома
горца, где собрались стаха�
новцы дорожного строитель�
ства всей области. «Под зву�
ки духового оркестра стаха�

новцам, перевыполнившим
далеко норму выработки и
годовой план, раздавались
премии. Премировано было
71 человек, роздано премии
10200 рублей. Среди преми�
рованных � лучшие строите�
ли дорог. Это тов. Фатимат
Темирзова из колхоза «Крас�
ный Октябрь» Икон�Халков�
ского района, выполнившая
годовой план на 158%, Ак�
сель Батрак, колхозник кол�
хоза им. Чапаева, выполнив�
ший годовой план на 179 %.
Айда Тлисов выполнил годо�
вой план на 170%, Даут Ту�
ков � на 199%».

И все бы хорошо, но
беда в том, что руководите�
ли собрания до конца не
обеспечили руководство.

«На столах во время ужи�
на появилось большое ко�
личество бутылок вина и
других спиртных напитков,
поднялся в зале шум, и че�
рез несколько часов многие
участники собрания были
мертвецки пьяны. Вместо
танцев получилась толкот�
ня, многие участники со�
брания не досчитались ша�
пок, пальто и других вещей.
Посторонние граждане, за�

ходя поужинать в столовую
Дома горца, наблюдали
картину попойки…»

Вот тебе, бабушка, и
Юрьев день...

МИРОВЫЕ СОБЫТИЯ
ЧЕРЕЗ ПРИЗМУ

«КРАСНОЙ ЧЕРКЕСИИ»
Много внимания уделя�

ется в газете и междуна�
родным событиям, особен�
но войне между Китайской
Республикой и Японской
империей, начавшейся до
Второй мировой войны и
продолжавшейся до её
окончания. Несмотря на то,
что оба государства вели
боевые периодические
действия с 1931 года, пол�
номасштабная война раз�
вернулась в 1937 году и за�
кончилась капитуляцией
Японии в 1945�м. Война
явилась следствием прово�
дившегося курса Японии на
господство в Китае для зах�
вата огромных сырьевых
ресурсов. Китай сражался,
опираясь на помощь США
и СССР, заинтересованных
в затягивании Японии в
«болото» войны в Китае. В
январе � апреле 1938 года
возобновилось японское
наступление на севере. В
январе завершено завоева�
ние Шаньдуна. Японские
войска сталкивались с
сильным партизанским
движением и не могли эф�
фективно контролировать
захваченную территорию.

Советские граждане в этой
войне «болели за Китай», и
тон заметок с полей японо�
китайских сражений не по�
зволял в этом усомниться.

«Германский посол в Ки�
тае Траутман, по поручению
японского правительства,
вручил Чан Кай�Ши японс�
кие условия заключения
мира. Япония требует, что�
бы китайское правитель�
ство отказалось от борьбы
с японской агрессией и зак�
лючило соглашение с Япо�
нией и Манчжоу�Го о борь�
бе с «коммунизмом». В
главнейших пунктах Китая,
по выбору Японии, должны
содержаться японские гар�
низоны. В провинциях Се�
верного Китая должны быть
организованы местные ав�
тономные правительства,
совершенно независимые
от центрального китайско�
го правительства. По япон�
ским указаниям должна
строиться вся экономичес�
кая жизнь Китая. Наглые
японские условия «мира»
сводятся, таким образом, к
требованию, чтобы Китай
отказался от борьбы за
свою национальную неза�
висимость и подчинился
японскому владычеству. Но
великий 400�миллионный
китайский народ полон бо�
евой решимости бороться
до конца, до полного изгна�
ния из своей страны япон�
ских интервентов».

Окончание на 4�й стр.

Разговор за чашкой чая

МОЙ собеседник, профессор кафедры экономики
и финансовых дисциплин КЧГУ им. У. Алиева Ма/

гомет Хаджи/Кишиевич Батчаев, с первых же минут
общения подкупает мудростью и взвешенностью суж/
дений, не лишённой ироничности самооценок, тонко/
го чувства юмора и… меры, говорящей о врождённом
такте. За плечами у М. Батчаева – диплом Универси/
тета дружбы народов им. Патриса Лумумбы (ныне
РУДН) в Москве, двухгодичная работа в Индии по кон/
тракту Министерства внешнеэкономических связей
СССР, стажировка в университете Небраски (США), где
он изучал методику преподавания в вузах Соединён/
ных Штатов дисциплин «Деньги и кредит», «Финансы»,
«Финансовый менеджмент», «Страхование». В 2002/
2003, 2009 годах М. Батча/
ев выигрывал гранты Конг/
ресса США по программе
«Фулбрайт: обмен учёны/
ми». В университетах шта/
тов Миннесота и Джорджия
вёл научные исследования
по проблемам налогообло/
жения, развития сельского
хозяйства в различных эко/
номических системах.

С 2007 года работает в
КЧГУ на факультете эконо/
мики и управления. Он лег/
ко и свободно читает студентам курс экономики на
английском языке по программе Гарвардского универ/
ситета. Как признаётся профессор, свой английский он,
переводчик/синхронист, разумеется, адаптирует для
широкой аудитории. И тому, кто прилежно
изучал язык в школе, вполне достаточно
тех знаний. Студентам импонирует и сама
подача материала, и возможность живо/
го общения с преподавателем. Словом,
эксклюзивное накопление знаний, не
уступающее столичному, которым
может манкировать разве что отъяв/
ленный пофигист, упускающий та/
кой шанс себе во вред.

…В МОЁМ распоряжении
было ровно полчаса – такое
«окно» выдалось у профес�
сора Батчаева между лекци�
ями. Мы устроились в угол�
ке за чайным столиком ка�
федры, больше смахиваю�
щей на большую учительс�
кую. Разливая чай, профес�
сор несколько торжествен�
но поднял огромную кружку
с надписью «Крым». «Какие
же мы молодцы, какой мост
назло врагам через Керчен�
ский пролив отгрохали! �
сказал профессор. – Соеди�
нился русский Крым с рус�
ским Кавказом. А ведь это
было задумано ещё в 1910
году государем Николаем
Александровичем. Благода�
ря твёрдой воле Президен�
та России это выполнено те�
перь. И мы сохраним честь и
память наших прадедов, ко�
торые защищали Крым от
врагов, кровью пропитали
его землю. Крым будет ра�
довать не только Россию, но
и весь мир!»

И я прониклась к про�
фессору ещё большей сим�
патией � наш человек!

� Магомет Хаджи�Киши�
евич, сначала расскажите о
своём брате, знаменитом
писателе Муссе Батчаеве,
чьё творчество по сей день
питает нравственные корни
земляков. Его самобытный
талант ведь часто сравнива�
ли с музой Чингиза Айтма�
това, по крайней мере, в
журнале «Юность», где была
опубликована его повесть
«Элия», рецензенты при�
знали её художественную
ценность наравне с «Про�
щай, Гульсары!» Певец ма�
лой родины, он был звуч�
ным голосом поколения…

� Мусса, наш старший
брат, родился в 1939 году,
нас в семье было 5 братьев
и 3 сестры. Я по счёту �
седьмой ребёнок в семье,
1956 года рождения. Меж�
ду Муссой и мной было це�

«Мечтаю искупаться
в… Ледовитом океане!»

лое поколение. Поэтому он
к нам, младшим, относился
по�отцовски: опекал и вос�
питывал своим примером.
После окончания филфака
КЧГПИ он работал рядовым
учителем в родной Кумыш�
ской школе. Через его руки
прошли мы, младшие, как
ученики. Мусса ещё препо�
давал в вечерней школе, так
на его уроки, как на захва�
тывающий лекторий, час�
тенько заходили аульчане.
Мусса постоянно учился: он
окончил Московский инсти�
тут театрального искусства,
Литературный институт
имени Горького. Брат траги�
чески погиб в 1982 году,
когда только набирал высо�
ту в своём творчестве. Ему
исполнилось 42 года. Мне
всегда его очень не хватает.
Греет сердце то, что Ку�
мышская школа носит имя
Муссы Батчаева…

� Вы провели студенчес�
кие годы в вузе, который
наряду с МГИМО, МГУ был
мечтой многих абитуриен�
тов – как столичных, так и
из�за рубежа…

� В общежитии в комнате
проживал с венесуэльцем и
африканцем. Студенческая
жизнь середины 70�х прохо�
дила согласно веянию вре�
мени: бесконечные споры
«физиков» и «лириков», оче�
реди за билетами в театр на
Таганке, увлечение ливер�
пульской четвёркой
«Beatles». Я старался боль�
ше налегать на английский,

что давало большие префе�
ренции, и во многом помо�
гало общение с англоязыч�
ными сокурсниками.

� И сразу после оконча�
ния университета вас ко�
мандировали в Индию. В ту
пору «железного занавеса»
и в страны соцлагеря было
трудно попасть. А Индию
советские люди знали лишь
по слезоточивым индийс�
ким фильмам с участием
Раджа Капура…

� Благодаря этой долго�
срочной командировке я
полностью изучил эту пре�
красную страну. И хотя в те
годы Индия была в числе
экономически отсталых

стран, в ней всегда чувство�
вался огромный потенциал.
А сегодня страна Джавахар�
лара Неру и Индиры Ганди
одна из процветающих, по�
тому что стоит на правиль�
ных экономических рельсах.
Мечтаю побывать в совре�
менной Индии. А ещё иску�
паться в Северном Ледови�
том океане. Ведь мне дове�
лось жить на побережьях
Тихого, Атлантического и
Индийского океанов.

� Магомет Хаджи�Киши�
евич, мировая практика ука�
зывает на необходимость
конвергенции и создания
общества, совмещающего
преимущества социализма
и капитализма, где имелись
бы чёткое плановое хозяй�
ство, гармонично сбаланси�
рованное развитие и одно�
временно существовала бы
здоровая конкуренция. Воз�
можно ли такое? Это вроде
как «в одной телеге � конь и
трепетная лань»…

� По пути, где балом пра�
вят плановое хозяйство и
одновременно рыночная
экономика, сейчас идут та
же Индия, Китай, Вьетнам,
и они значительно вырва�
лись вперёд.

� По какому пути идёт
Россия? И как это вы пре�
подносите студентам?

� В настоящее время мы
переходим к международ�
ным стандартам, где глав�
ные критерии самодоста�
точности страны – валовой
внутренний продукт (ВВП),

индекс человеческого по�
тенциала, объём инвести�
ций, уровень занятости на�
селения. У нас в универси�
тете только что прошла IV
Всероссийская научная
конференция студентов и
молодых учёных «Основные
тенденции развития эконо�
мики и управления в совре�
менной России». Были
очень интересные и дель�
ные выступления студентов
КЧГУ, СКГГТА, КЧФУ «Си�
нергия», такие, как, напри�
мер, «Проблемы кредитова�
ния РФ», «Предпринима�
тельство как экономический
ресурс», «Основные про�
блемы развития туризма в

России и за рубежом». Рас�
суждали на конференции и
о роли федеральной про�
граммы «Устойчивое разви�
тие сельских территорий»,
которая качественно повли�
яла на повышение уровня
развития социальной инф�

раструктуры и инженерно�
го обустройства села.

Как видим, результаты
на примере Карачае�

во�Черкесии уже на�
лицо: строятся но�
вые школы, детские
сады, спорткомп�
лексы, возводятся
мосты, в проекте �
газификация горных
аулов.

� Перед тем как
объявить личную
войну Америке, Эр�
несто Че Гевара по�
ехал изучать врага.
И, в конце концов,
пришёл к выводу,
что янки – взрослые
дети: весёлые, до�

вольные, сытые, предпри�
имчивые, верящие в бога и
доллар. А ещё американцы
уверены, что только они
владеют рецептом благопо�
лучия для всех, и удивляют�
ся при этом, что не все это
приемлют…

� Они, как и мы, разные.
Отличаются они от нас тем,
что не имеют привычки
лезть в душу к другому. Но,
побывав в Америке три раза
и довольно долго пожив в
разных штатах, мне не хо�
телось к ней привыкать.
Привыкнуть к ней для меня
значит потерять самого
себя. Это генетическая тяга
к месту своего рождения,
как у птиц.

� Магомет Хаджи�Киши�
евич, ежедневно общаясь
со студенческой молодё�
жью, можете ли вы с уве�
ренностью сказать, что это�
му поколению можно дове�
рить управление страной на
государственном или реги�
ональном уровне?

� Я знаю только одно:
тот, кто в нашем вузе не
терял даром студенческие
годы – корпел над умными
проектами, чтобы достойно
защитить их на молодёжном
форуме «Машук», был в
гуще волонтёрского движе�
ния, жил интересами вуза,
покорял в туристском клубе
«Архыз» горные вершины, –
это тот, кого ждёт общество,
производство, страна.

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

КРЕМЛЁВСКАЯ елка –
яркое, долгожданное

и, конечно же, самое
главное новогоднее пред/
ставление в России, по/
сетить которое заветная
мечта миллионов маль/
чишек и девчонок. 28 де/
кабря делегация из КЧР
вернулась домой, вопло/
тив эту мечту в жизнь. Та/
лантливые ребята из раз/
ных уголков Карачаево/
Черкесии побывали в
Москве и приняли учас/
тие в новогоднем празд/
нике, прошедшем в Госу/
дарственном Кремлёвс/
ком дворце.

НА ПЛОЩАДИ им. Лени�
на г. Черкесска путеше�
ственников встретили заме�
ститель министра образо�
вания КЧР Фатима Бекиже�
ва, родители и друзья. Теп�
лые объятия, улыбки и эмо�
циональные рассказы об
увиденном в Москве – всё
наполнило холодный зим�
ний вечер радостью и поло�
жительными эмоциями.

� Я учусь на «пятерки».
Участвую и побеждаю во
многих конкурсах, � расска�
зал ученик 5 класса СОШ №
3 г. Черкесска Матвей Аста�
хов. � Побеждал в олимпиа�
дах по математике, русско�
му языку и литературе. В
этом году я занял первое

ЗАВЕТНАЯ МЕЧТА
МИЛЛИОНОВ РЕБЯТ

место на олимпиаде по ли�
тературе. А ещё я занимаюсь
авиамоделизмом � запускаю
самолеты на специальных
соревнованиях, и у меня
много первых мест. Я впер�
вые побывал на Кремлевской
ёлке. Мне больше всего по�
нравилось представление в
Кремлевском дворце. Уча�
ствовало много актеров, ко�
торые хорошо играли. Кра�
сивая анимация. Всё было
хорошо продумано. А спек�
такль «Новогодняя звезда»
был о том, что три игрушки:
маленький ангел, щелкунчик
и кукла � захотели стать на�
стоящими. И пройдя все ис�
пытания Деда Мороза, защи�
тив Звезду от Мрака, они
смогли осуществить свою
мечту. Мне очень понрави�
лось, и я бы хотел ещё по�
ехать на такую елку.

� Я тоже отличница и по�
бедительница олимпиад по
русскому языку, литературе,
географии, биологии, � про�
должила разговор учащаяся
8 «Б» класса СОШ а. Икон�
Халк Аминат Джемакулова. �

Я стала победительницей
школьной олимпиады и при�
няла участие в районной
олимпиаде. Была на Ново�

Благотворительность

ДОБРО ДЕТЯМ

29 декабря в г. Черкесске состоялись благотвори/
тельный новогодний праздник и презентация Центра
взаимопомощи, поддержки и реабилитации собствен/
ными усилиями родителей особенных детей «Добро
детям».

ДЛЯ ДЕТЕЙ и родителей,
приглашенных на празднич�
ное мероприятие, были на�
крыты столы и подготовле�
на развлекательная про�
грамма. В ходе праздника
ребята весело разгадывали
загадки и мелодии из люби�
мых мультфильмов. А глав�
ным украшением меропри�
ятия стал детский концерт.
Его юные участники показа�
ли свои таланты: пели пес�
ни, читали стихи и от всей
души поздравляли всех с
наступающим Новым годом.

В завершение празднич�
ного мероприятия все юные
гости получили новогодние
подарки.

«Идея создания центра
зародилась у нас давно. В
реабилитации наши дети
нуждаются ежедневно. По�
стоянно нужны хорошие
грамотные специалисты,
которых, к сожалению, нет
в нашей республике, да и
вообще в России их мало, �
рассказала руководитель
центра «Добро детям» Ма�
рина Эркенова. � Мы вынуж�
дены ездить в большие го�
рода – Москву, Санкт�Пе�
тербург, а также за границу.
Это очень дорогостоящее
лечение. И даже если кто�
то получает квоту, то физи�
чески для ребенка очень
тяжело перенести дорогу.
Хотелось, чтобы врачи на�
ходились в нашей респуб�
лике и не нужно было нику�
да с детками уезжать. Так
постепенно у родителей
зародилась идея пригла�
шать специалистов к нам и
создать такой центр. Нача�
ли искать специалистов,
которые готовы приезжать
и заниматься с нашими дет�
ками. Находясь на лечении,
мы разговаривали с врача�
ми. И нашлись те, кто лю�

безно согласился к нам при�
езжать».

Так и образовался центр
«Добро детям» � центр вза�
имопомощи, поддержки и
реабилитации собственны�
ми усилиями детей с ДЦП,
ЗПР, аутизмом, синдромом
Дауна и всевозможными
неврологическими заболе�
ваниями. Для центра арен�
довано помещение в г. Чер�
кесске, по ул. Пушкинской,
72. Родители, деля сумму
одинаково на всех, оплачи�
вают арендную плату за
помещение. Оборудовали
зал и кабинет, где с детьми
работают опытные реаби�
литологи, специалисты
ЛФК, массажа, психолог,
нейропсихолог, логопед,
дефектолог, арт�терапевт.
«У нас в группе около 40
родителей, детей больше,
так как есть двойни. Про�
блем у наших деток много,

и каждая из них требует
тщательного внимания и
индивидуальных занятий», �
сказала М. Эркенова.

Двери центра открыты
не только для семей из на�
шей республики, но и для
всех, кому нужны помощь и

поддержка. На сегодняш�
ний момент в группу входят
семьи из Дагестана, Сочи,
Ставропольского края.

Центр «Добро детям» �
это также место для досуга,
где родители могут общать�
ся и делиться как пробле�
мами, так и победами, а
детишки поиграть вместе.

«Будут проводиться тре�
нинги с родителями. У нас
есть уже свой психолог, ко�
торый как волонтер, на доб�
ровольных началах, готов
работать с нашими родите�
лями. Это очень нужно и
важно для них, потому что
многие живут практически,
как в коридоре, в своем уз�
ком мирке, где каждый день
начинается с конкретных
действий и всё время про�
живаешь в определенном
ритме», � добавила Марина
Эркенова.

Руководитель центра

поделилась планами на бу�
дущее: «Мы хотим зани�
маться благотворительнос�
тью, находить спонсоров,
которые смогут оплачивать
занятия у специалистов тем
детям, чьи семьи финансо�
во не могут себе это позво�
лить. Будем осуществлять
денежные сборы. Потому
что лечение и занятия не�
обходимы всем деткам, и
мы будем стараться им в
этом помочь. А ещё хотим
создать свое волонтерское
движение, так как кроме
финансовой родителям
требуется и физическая по�
мощь. В некоторых случаях

годней ёлке главы адми�
нистрации Ногайского
района. На самой глав�
ной ёлке нашей страны
я была впервые. Когда я
узнала, что еду на Крем�
левскую ёлку, то очень
обрадовалась. Это было
что�то новое для меня.
Когда осталось несколь�
ко дней до отъезда, я
стала считать дни, ду�
мать о том, как же там
всё будет. В Москве я
раньше не была, и для
меня столица стала од�
ним большим открыти�
ем. Сказочные пред�
ставления в Кремлевс�
ком дворце и цирке им.
Никулина на Цветном
бульваре – феерические
и очень красивые выс�
тупления. Это не пере�
дать словами. За время
поездки все очень сдру�
жились. Особенно в пос�
ледние дни. Мы очень

хорошо провели время, бу�
дем собираться и общаться
в дальнейшем.

Окончание на 4�й стр.

родители просто физичес�
ки не могут привезти на
занятия своего ребенка.
Пока мы обходимся своими
силами, но в планах хотим
обратиться к Правительству
КЧР за помощью. Самим ро�
дителям очень тяжело, ведь
занятия отнюдь не дешё�
вые. Сейчас станет проще:
никуда не нужно уезжать,
специалисты сами будут по�
сещать нашу республику. Но
всё равно, когда ты платишь
постоянно, то происходит
финансовое истощение.
Если кто�то хочет помочь в
работе нашего центра, мы
будем только рады, так как
ещё очень много всего нуж�
но сделать: докупить техни�
ческие средства, которые
нужны для реабилитации и
занятий. Будем очень бла�
годарны волонтерам, кото�
рые смогут помогать роди�
телям, чтобы их дети посе�
щали занятия».

Светлана ОСЕЦКАЯ.
Фото М. ХУТОВА.
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Администрация Прику�
банского муниципального рай�
она выделяет в аренду земель�
ный участок из категории зе�
мель населенных пунктов для
ведения личного подсобного
хозяйства, с кадастровым но�
мером 09:02:0120102:569, об�
щей площадью 10000 кв. м,
расположенный по адресу:
Российская Федерация, Кара�
чаево�Черкесская Республика,
Прикубанский район, с. Зна�
менка, ул. Мира, 44 «б».

Заявления принимаются в
течение 30 дней со дня опубли�
кования объявления по адресу:
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корректоры Ю. А. Мельникова, Е. Г. Лемешева, подчитчик С. Ю. Безменова.

Только с 15 декабря по 15 января
в магазинах «ТЕЛЕМИР» и «ЭКСПЕРТ»

при покупке крупной бытовой техники
действует БЕСПЛАТНАЯ ДОСТАВКА

в любую точку
Карачаево&Черкесской Республики.

Наши адреса::
г. Черкесск, пер. Одесский, 10, тел. 27388398,

г. Черкесск, пер. Одесский, 11А, тел. 20367360.

ВНИМАНИЕ!

Филиал АО “Ростехинвентаризация�Федеральное БТИ” по
КЧР, в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К. № аттес�
тата кадастрового инженера 09�11�11, почтовый адрес: 369000,
г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, тел. 8 (878�2) 26�13�15, факс. 8
(878�2) 26�13�15, e�mail:kchr@rosinv.ru, выполняет кадастровые
работы в связи с образованием земельных участков путем
выдела в счет доли (долей) вправе общей собственности на
земельный участок с кадастровыми номерами:

09:03:0000000:11081, расположенный по адресу: РФ, КЧР,
Хабезский район, СКП ЗЕЮКОВСКОЕ, поле № 99 (2,7 га �
пашня). Заказчиком кадастровых работ является Шебзухова
Майя Шамсудиновна.

09:03:0000000:3603, расположенный по адресу: РФ, КЧР,
Хабезский район, СКП ЗЕЮКОВСКОЕ, поле №98 (2,7 га �
пашня). Заказчиком кадастровых работ является Шебзухова
Майя Шамсудиновна.

09:03:0000000:10482, расположенный по адресу: Россия,
КЧР, Хабезский район, СКП «Зеюковское», поле №1 (2,7 га �
пашня). Заказчиком кадастровых работ является Ломокова
Фаризат Хизировна.

09:01:0000000:743, расположенный по адресу: РФ, КЧР,
Адыге�Хабльский район, АКХ «Старо�Кувинск», поле №5. За�
казчиком кадастровых работ является Такушинова Марият Му�
хамедовна.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ земельных участков состоится по ад�
ресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, №2, 16.01.2018 года, в 10
ч. 00 мин. С проектами межевания земельных участков можно
ознакомиться по адресу: КЧР, г. Черкесск пр. Ленина, № 2, 1�
й этаж, каб. № 6. Возражения по проектам межевых планов и
требования о проведении согласования местоположения гра�
ниц земельных участков на местности принимаются в течение
месяца со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, г.
Черкесск пр. Ленина, № 2, 1�й этаж, каб. № 6.

Кадастровый инженер Гогуев Альберт Будьянович (г. Чер�
кесск, пр. Ленина, д. 2 hapaevs@gmail.com т. 26�01�37) насто�
ящим извещает о проведении кадастровых работ по подготов�
ке межевого проекта в отношении ЗУ, образованных в счет
выделяемых земельных долей из общей долевой собственно�
сти  по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК «Мичурин�
ский»  с  к.н. 09:02:0000000:3705 пашня поле №15 участок
№13, площадью 3,9 га; сенокос поле  № 9, участок № 4 пло�
щадью 1,25 га; пастбище поле №96, участок 73, площадью
0,95 га, СПК «Октябрьский» с к. н. 09:02:0000000:10990,4704,
10982,10983,11381,10972, 10970  залежи поле №37, площадью
0,28 га каждому СПК «Холоднородниковский» с к.н.
09:02:0000000:7014 пашня поле №13, площадью 3,49 га; сено�
кос поле №11, площадью 0,73 га; пастбище поле №38, 39, 40,
площадью 2,08 га. Заказчиком кадастровых работ является
Кочкарова Асият Абдулаевна (КЧР, Адыге�Хабльский район, с.
Садовое, ул. Полевая, 30, кв. 1, т. 8�928�032�21�54).   Собрание
заинтересованных лиц по поводу согласования местоположе�
ния границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Ленина,
д. 2, 2�й этаж, каб. 21. 12.02.2018 г. в 10�00.

С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по адресу:
г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. 21. Возражения,
дополнения, предложения по доработке проекта межевания
ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Ленина д. 2, 2�й этаж,
каб. 21.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиев�
ной (КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Ком�
сомольская, 13, тел. 8�963�170�11�39), выполняются рабо�
ты по подготовке проекта межевания з/у, выделяемых в
счет земельных долей:  в  отношении з/у  с  к .  н .
09:01:0000000:5433: 5444, расположенных по адресу: КЧР,
Адыге�Хабльский район, СПК «Рассвет», поле № 4.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания
является Агба Галина Михайловна (КЧР, Адыге�Хабльский
район, а. Мало�Абазинск, ул. Свободы, 11, тел. 8�928�379�
28�81).

 С проектом межевания з/у можно ознакомиться по
адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул.
Комсомольская, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и ме�
стоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявления по вышеуказанному ад�
ресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хаоезский район, а. Али�Бердуковскии, ул. Комсомоль�
ская, 13, тел. 8�963�170�11�39), выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у с к.н. 09:06:0021003:66, располо�
женного по адресу: Карачаево�Черкесская Республика, Зелен�
чукский район, ст. Сторожевая, поле № 77, участок № 1,
выделяемый в счет долей вправе общей долевой собственно�
сти: Горностаева В. Н., Шевченко Н. В., Ткачевой Н. Н., Короб�
киной Н. В., Огуревой А. А., Серяковой Е. Н., Бережной М. Я.
и Рыбалкиной Р. М. (площадью 14930 кв. м, на каждого).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется Кипкеев Хызыр Таубиевич (КЧР, Зеленчукский район, ст.
Сторожевая, ул. Пролетарская, д. № 7, тел. 8 988�618�09�07).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

п. Кавказский, ул. Ленина, 26,
каб. № 12.

В объявлении кадастро�
вого инженера Нагаева Рома�
на Мухамедовича, опублико�
ванного в газете «День респуб�
лики» № 58 (19355) от
21.04.2016 г., заказчиком кото�
рого является Карданов Расул
Адамович, допущена ошибка: в
двух местах вместо: «нет в ГКН
6833», считать верным:
«09:03:0020112:269: 6833».

Утерянный аттестат №
201378 о среднем образова�
нии, выданный Кавказской
средней школой Прикубанско�
го района Ставропольского
края в 1972 году на имя Павло�
вой Людмилы Афанасьевны,
считать недействительным.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиев�
ной (КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Ком�
сомольская, 13, тел. 8�963�170�11�39), выполняются рабо�
ты по подготовке проектов межевания з/у, выделяемых в
счет земельных долей: в отношении з/у с к.  н.
09:08:0000000:2063: 1810: 1801: 2341: двух исходных нет в
ЕГРН, расположенных по адресу: КЧР, Малокарачаевский
район, СПК «Красновосточный», поле № 6 (пашня).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания
является Джутов Айнар Мсаустович (КЧР, г. Черкесск, ул.
Леонова, д. № 1 «е», корп. А, кв. 6, тел. 8�928�925�81�12).

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по
адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул.
Комсомольская, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и ме�
стоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявления по вышеуказанному ад�
ресу.

Кадастровый инженер Урумов Туркбий Крымович (а. Ха�
без, ул. У. Хабекова, 71/15, geodezist09@mail.ru, тел.
89064436865) настоящим извещает о проведении кадастро�
вых работ по подготовке проекта межевания в отношении двух
ЗУ, образованных в счет выделяемых земельных долей из
общей долевой собственности, расположенной по адресу: КЧР,
Хабезский район, СКП «Хабезское», с КН 09:03:0000000:6727,
площадью 1,29 га (пастбище), расположенного в 12 км юго�
западнее от а. Хабез, а также площадью 2,08 га (сенокос),
расположенного в 3 км северо�западнее а. Хабез. Заказчиком
кадастровых работ является Дауров Азамат Арсенович (КЧР,
г. Черкесск, ул. Октябрьская, 5, кв. 85);

С проектом межевания земельного участка можно ознако�
миться по адресу: а. Хабез, ул. У. Хабекова, 71/15.

Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

«День республики» �

в море
информации!

ваш компас
«День республики» �

И.П. Мударов А. В.,  оказывает услуги по изготовлению, а
также размещению агитационной (рекламно�информационной)
продукции на собственных конструкциях в г. Черкесске и
муниципальных районах Карачаево�Черкесской Республики  на
Выборах   Президента  Российской Федерации по следующим
расценкам:

Наименование
информационных

(рекламных) носителей

Буклеты  (Листовка)
Формат А4, А5, 99*210.,

Бумага 90 гр.,  полноцветная
печать  с двух сторон

Плакаты
Бумага 130 гр.

Широкоформатная постерная
бумага

Баннеры 6х3 изготовление
Стикер на призматрон

Бумага на скроллы
Монтаж баннера в Черкесске

Монтаж баннера
в Муниципальных районах

Карачаево�Черкесской
Республики

Монтаж стикера
на призматрон  в Черкесске
Монтаж стикера на призма�

трон в Джегуте и Карачаевске
Монтаж скроллерной бумаги

Тираж

1000 шт.

Свыше
1000 шт.

1 кв. м

Стоимость
изготовления

12 руб. шт.

7 руб. 90 коп шт.

до 300  руб. кв. м

4800 руб.
6500 руб.
5500 руб.
1800 руб.

2500 руб.

4000 руб

4800 руб.

2500 руб.

Размещение Монтаж баннера в Черкесске Монтаж баннера
в Черкесске агитационной (рекламно�информационной)

продукции на конструкциях

Черкесск   Муниципальные районы
  Карачаево�Черкесской
        Республики

Банер 6Х3м сторона»А» 12000 руб.       10000 руб.
Банер 6х3м  сторона «Б» 100000 руб.       80000 руб.
Призматроны 12000 руб.       10000 руб.
Скроллеры 100000 руб.           �

Телефон отдела рекламы

26�36�34

Городская общественная
организация «Союз Чернобыль»

находится по адресу:
г. Черкесск, пр. Ленина, 67.

� Что же такое психосо�
матика? И что делать, ког�
да врач из районной поли�
клиники отправляет нас к
специалисту?

� На протяжении всей
истории человечества вели�
кие врачи, знахари, шаманы
и алхимики рассматривали
состояние здоровья с мета�
физической точки зрения.
Все они считали, что лече�
ние надо обязательно начи�
нать с души, постепенно
переходя к физическим про�
блемам тела. «Как нельзя
приступить к лечению глаза,
не думая о голове, или ле�
чить голову, не думая обо
всем организме, так нельзя
лечить тело, не леча душу»,
— говорил Сократ.

Нужно не просто устра�
нять симптомы, а искать
корни недуга. Важно пони�
мать, что психосоматичес�
кую природу может иметь
любой телесный феномен:
от покалывания в пятке и
мигреней до выпадения во�
лос и онкологических забо�
леваний.

� А как выглядят симп�
томы, которые определя�
ются как психосоматичес�
кие?

� Для того чтобы объяс�
нить, что из себя представ�
ляет психосоматический
симптом, необходимо для
начала описать механизмы
его формирования.

Считается, что симптом
формируется за счёт обра�
зования в теле хронического
напряжения, обусловленно�
го «сдерживающими» про�
цессами. Таким образом,

Окончание.
Начало на 3�й стр.
Также советские люди

сильно переживали за Ис�
панию, где в эти годы раз�
вернулась гражданская вой�
на, конфликт между Второй
испанской республикой в
лице правительства испан�
ского Народного фронта, их
звали республиканцами,  и
оппозиционной военно�на�
ционалистической диктату�
рой под предводительством
генерала Франсиско Фран�
ко, поддержанного фашис�
тской Италией, нацистской
Германией и Португалией.
Его сторонников называли
мятежниками. Ими в 1939
году была ликвидирована
Испанская республика и
свергнуто республиканское
правительство, пользовав�
шееся поддержкой СССР. В
пятинедельном весеннем
сражении франкисты одер�
жали крупную победу, став�
шую переломным пунктом
всей войны.  В 1938 году они
окончательно овладели
Арагоном, заняли часть Ка�
талонии и Испанского Ле�
ванта, выйдя на подступы к
Барселоне и Валенсии, раз�
резав республиканскую
территорию на две части.

Наша газета тревожно
сообщает, что в ночь на 4

Äóõ âðåìåíèÄóõ âðåìåíèÄóõ âðåìåíèÄóõ âðåìåíèÄóõ âðåìåíè
апреля марокканцы и ита�
ло�германские интервенты
на восточной (арагонском)
фронте проникли на юго�
западную окраину Лериды и
заняли вокзал. «Республи�
канские части эвакуирова�
ли город, укрепившись на
новых позициях. К северу от
города мятежники заняли
три деревни. К югу от реки
Эбро фашистам удалось
продвинуть свои передовые
линии до Мора де Эбро.
Продвижение итальянских
частей в этом районе ока�
залось возможным только в
результате того, что 100
фашистских самолётов бес�
прерывно  бомбардировали
республиканские линии. На
центральном фронте, в сек�
торе Гвадалахары, продол�
жается активное продвиже�
ние республиканских войск.
Только  3 апреля республи�
канцы продвинулись на 9
километров. Преследуя от�
ступающие в беспорядке
части мятежников, респуб�
ликанская конница захвати�
ла много пленных  и  воен�
ного снаряжения. Новые по�
зиции республиканцев гос�
подствуют над горным рай�
оном и образуют прекрас�
ный исходный пункт для
дальнейшего наступления»

События изложены до�

вольно точно. Точно излага�
ются и события аншлюса,
включения Австрии в состав
Германии, состоявшееся  в
1938 году.  13 марта Гитлер
торжественно въехал в
Вену. В тот же день был
опубликован закон «О вос�
соединении Австрии с Гер�
манской империей», со�
гласно которому Австрия
объявлялась «одной из зе�
мель Германской империи»
и отныне стала называться
«Остмарк».  10 апреля 1938
года был выпущен бланк
плебисцита: «Согласен ли
ты с произошедшим 13 мар�
та 1938 года воссоединени�
ем Австрии с Германией и
голосуешь ли за список на�
шего фюрера Адольфа Гит�
лера?», над большим кру�
гом надпись «Да», над ма�
леньким — «Нет». По офи�
циальным данным, в Герма�
нии за аншлюс проголосо�
вало 99,08 % жителей, в
Австрии — 99,75 %.

В нашей газете три дня
спустя появляется сообще�
ние: США признали герман�
ский захват Австрии. «Госу�
дарственный департамент
США  опубликовал содержа�
ние ноты,  вручённой Герма�
нией, по поводу оккупации
Австрии.  В этой ноте гово�
рится, что США признают

захват Австрии Германией
как «совершившийся факт»,
и что  в настоящее время она
ответственна за выплату ав�
стрийских долгов США.

Представители госдепа
в разговоре с журналиста�
ми заявили, что США вы�
нуждены считаться с тем
фактом, что Австрия пре�
кратила свое существова�
ние как независимое госу�
дарство. Однако это не яв�
ляется отступлением от по�
литики США в отношении
территориальных измене�
ний, достигнутых  путём
применения силы». (ТАСС)

Тут, как говорится, без
комментариев, хоть они и
напрашиваются.

Однако большого вни�
мания зарубежным ново�
стям не отводится. Прямо
на страницах газеты изуча�
ется краткий курс истории
ВКП(б),  публикуются ог�
ромные статьи на разворот
о Фейербахе, Гегеле, Марк�
се, они чередуются с замет�
ками о потерянном аттеста�
те и о школе молодых кол�
хозных кадров, тут же сооб�
щается, что Черкесскому
научно�исследовательско�
му институту краеведения
требуются зав. отделом
языка и литературы и зав.
отделом искусств. Об усло�
виях узнать по адресу; г.
Ежово�Черкесск, ул.Лени�
на, 16, в дирекции. Жизнь
идёт…

Материал подготовлен
Ольгой МИХАЙЛОВОЙ.

КОГДА ВСЕ БОЛИТ
И НИЧЕГО НЕ ПОМОГАЕТ

жизнь человека, научившего�
ся приспосабливаться к сре�
де путём подавления соб�
ственных телесных импуль�
сов, эмоций и действий
может сопровождать теле�
сное страдание.

� А можете привести
пример подобного состо�
яния?

� Представьте себе про�
стую ситуацию: на работе
вас отчитывает и ругает на�
чальник: задета ваша гор�
дость, вы сжимаете кулаки,
лицо ваше багровеет, на лбу
выступает пот, вы готовы
напасть, броситься с кулака�
ми, т.к. хотите защититься �
ответить агрессией на аг�
рессию (одна потребность),
или же напротив – вам
страшно, вы хотите убежать
подальше от этого агрессив�
ного индивида, чтобы никог�
да его больше не видеть. Но
вы не делаете ни того, ни
другого: вы останавливаете
себя от действия, оставляя
накопившуюся энергию в
себе, чтобы, например, «не
вылететь» с работы и не
остаться без средств к су�
ществованию (другая по�
требность). Останавливаю�
щий импульс, при этом бу�
дет направлен против соб�
ственных агрессивных по�
буждений. Вы останавлива�
ете себя вместо того, чтобы
остановить оппонента, де�
лая объектом агрессивного
действия не другого челове�
ка, а собственный организм.

� Приведите пример
реальных болезненных
симптомов, которые гово�
рят о психосоматическом
состоянии.

� Бронхиальная астма,
например, возникает при
попадании в дыхательные
пути тех или иных аллерге�
нов, может вызываться ин�
фекцией, а также — эмоци�
ональными факторами.

Если говорить о психоло�
гических подоплеках воз�
никновения этой болезни, то
ими принято считать невоз�

можность человека «дышать
полной грудью». Зачастую
астма настигает нас тогда,
когда наша жизненная ситу�
ация складывается так, что
мы ищем и не находим отду�
шины, живем в тяжелой, гне�
тущей атмосфере, не полу�
чая и глотка свежего возду�
ха…

Выпадение волос, так
часто беспокоящее многих
девушек, тоже может иметь
множество причин. Это и ге�
нетическая предрасполо�
женность, и гормональные
нарушения, и, конечно же,
стресс. Часто мы начинам
терять волосы после тяжё�
лых переживаний или не�
рвного шока. Это может
быть потеря близкого чело�
века, расставание с люби�
мым, финансовый крах.

� А как в подобной си�
туации может помочь пси�
хотерапевт?

� Задача психотерапевта
– вместе с вами исследовать
роль симптома в вашей жиз�
ни и постараться ответить на
некоторые специфические

вопросы: о чем может гово�
рить этот симптом? От чего
он удерживает, от каких дей�
ствий и переживаний спаса�
ет?

Для выхода из такого
состояния ещё можно по�
пробовать на себе следую�
щие упражнения.

Если есть любое болез�
ненное или просто непонят�
ное ощущение в теле, по�
звольте ему разлиться, зах�
ватить все тело, отдайтесь
этому ощущению целиком и
полностью, займите ту позу,

которая соответствует это�
му ощущению, а не проти�
воречит ему. Когда вы поня�
ли, в чем ваше ощущение,
поищите воображаемый
способ это осуществить.
Иногда осознание потреб�
ности уже лечит.

Иногда помогает упраж�
нение «Письмо к телу»: на�
пишите несколько фраз, ад�
ресованных своему телу, в
совершенно произвольном
стиле.

Помимо этого, попро�
буйте также честно ответить
на простой вопрос: «Как из�
менится ваша жизнь, если
симптом покинет вас: что вы
приобретёте, а что потеряе�
те?»

Подводя итоги, можно
сказать, что многие психо�
соматические явления, не�
домогания и болезни, явля�
ются взаимосвязанными
сторонами одного непрек�
ращающегося, по большей
части неосознаваемого,
процесса творческого при�
способления организма к
переменчивым условиям и
требованиям окружающей
среды. Процесс этот может
принимать иногда чудовищ�
ные формы, что, конечно же,
не способствует повышению
качества жизни. Психолог
может помочь вам достичь
гибкости и большей осоз�
нанности в поисках причин�
но�следственных связей ва�
шей болезни.

Алена РАСПУТИНА.

НАВЕРНОЕ, нет такого человека, который хотя бы
раз в жизни не примерил на себя эту фразу. Сегод3

ня её можно услышать буквально в любой районной
поликлинике. Где люди могут ходить из кабинета в
кабинет сдавая кучу анализов, а в ответ слышать: «Вы
абсолютно здоровы!» Но как же быть, когда мысли о
болезни всё3таки не отпускают?

Иногда наша болезнь несёт нам то или иное симво3
лическое послание, нужно лишь научиться понимать
язык, на котором говорит она с нами через свои сим3
птомы. Этим занимается психосоматика (греч. psyche
— душа, soma — тело) — наука, которая исследует
влияние психологических факторов на телесные забо3
левания. Сегодня мы поговорим об этой интересной
науке с экспертом в этом направлении практикующим
психологом Русланом Сулеймановым.

ЗАВЕТНАЯ МЕЧТА
МИЛЛИОНОВ РЕБЯТ

Окончание.
Начало на 3�й стр.
� А я являюсь победи�

тельницей многих междуна�
родных, всероссийских
олимпиад и конкурсов по
математике, русскому язы�
ку, литературе, � добавила
ученица СОШ № 7 г. Черкес�
ска Алина Текеева. � В этом
году я принимала участие во
всероссийских и междуна�
родных онлайн � олимпиа�
дах. В школьных олимпиа�
дах тоже участвовала. Тако�
го красивого представле�
ния, как в Москве, я ещё ни�
когда не видела. Мы полу�
чили чудесные сладкие по�
дарки.

� Ежегодно делегация

нашей республики состав�
ляет 32 ребенка и 8 сопро�
вождающих. Список делега�
ции формируется по всем
нашим муниципальным об�
разованиям и городским
округам, � прокомментиро�
вала заместитель министра
образования КЧР Фатима
Бекижева. � Все организа�
ционные вопросы, которые
необходимо было решить
для того, чтобы дети себя

чувствовали комфортно и
защищенно, были реализо�
ваны по поручению Главы
республики и Администра�
ции Главы и Правительства
КЧР республиканским Ми�
нистерством образования.
Куплены заблаговременно
билеты на поезд, своевре�
менно оплачено безопасное
питание, забронированы
билеты в цирк им. Никули�
на. Дети на правительствен�

ном автобусе были достав�
лены до Минвод и так же их
встречали. С делегацией
всё время находились два
работника полиции и врач�
педиатр. Автобус также со�
провождала полицейская
машина. Никаких сложнос�
тей у делегации не было.
Все дети здоровы. Впечат�
ления хорошие. Мы и роди�
тели очень рады.

Светлана ОСЕЦКАЯ.

ПСИХОЛОГиЯ

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиев�
ной (КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Ком�
сомольская, 13, тел. 8�963�170�11�39), выполняются рабо�
ты по подготовке проекта межевания з/у, выделяемых в
счет земельных долей:  в  отношении з/у  с  к .  н .
09:07:0000000:6118, расположенного по адресу: КЧР, Аба�
зинский район, СПК «Кубинский», поле № 44 (пашня); поле
№ 123 (сенокос).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания
является Гергев Арсен Магометович (КЧР, Абазинский рай�
он, а. Кубина, пер. Южный, д. № 9, тел. 8�928�026�20�96).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по ад�
ресу: КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Ком�
сомольская, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и ме�
стоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявления по вышеуказанному ад�
ресу.
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